
La ministra del Interior, Caro-
lina Tohá, acuñó un nuevo con-
cepto en el marco de la discusión
por la posible regularización de
migrantes que en 2024 se empa-
dronaron tras el llamado que hi-
zo La Moneda. 

“Amnistía” fue la palabra que
la ministra usó para referirse a
los dos procesos de regulariza-
ción que ejecutó el gobierno de
Sebastián Piñera. Estimaciones
del Ejecutivo señalan que un to-
tal de 324 mil personas fueron
regularizadas en los cuatro años
de la administración anterior. 

Ayer la ministra reiteró que
la propuesta se encuentra en fa-
se de estudio, pero que depende
de los eventuales cambios que
el Tribunal Constitucional le
haga a la Ley de Presupuestos
en donde se fijó que no se po-
dían hacer regularizaciones en
un plazo de un año.

“El Gobierno siempre ha di-
cho que no va a haber —a dife-
rencia de lo que pasó en la ad-
ministración anterior— una
amnistía general a personas
irregulares”. Y sostuvo que el
Ejecutivo “no ha hecho ningún
anuncio, ninguno (…) también
ha dicho que el proceso de em-
padronamiento no es una regu-
larización, y siempre ha dicho
que cuando haya una regulari-
zación el primer requisito va a
ser estar empadronado, pero
no va a ser el único requisito”.

El concepto de “amnistía”
fue transmitido en todo el ofi-
cialismo por parte del Gobier-
no. Incluso el exministro Gior-
gio Jackson, quien se encuentra
radicado en España, subió una
columna a Súbela en donde dijo
que “el Gobierno anunció un
proceso de regularización aco-
tada”. Asimismo, dijo que en el
pasado se reguló gente “sin re-
quisitos específicos y tampoco

de arraigo”.
Entre las exautoridades del

Ministerio del Interior no caye-
ron bien esos dichos. Señalan

que las palabras de la ministra
son inexactas, puesto que las re-
gularizaciones que hizo el go-
bierno pasado fueron a perso-

nas que entraron por pasos ha-
bilitados y en donde sí se pidie-
ron antecedentes.

Álvaro Bellolio, exdirector

de Migraciones, dijo que “ la
ministra Tohá parece confun-
dirse en los conceptos migrato-
rios. El 96% de las regulariza-

ciones anteriores fue para per-
sonas que ingresaron al país de
manera legal y que, por distin-
tos motivos, cayeron en situa-
ción irregular. A todos se les
solicitó antecedentes penales.
No fue un premio a ingresar
ilegalmente a Chile. En cambio,
lo que hoy propone el Gobier-
no es entregar visas a 182 mil
personas que ingresaron clan-
dest inamente , vulnerando
nuestras fronteras”.

El exministro del Interior Ro-
drigo Delgado añade que “la mi-
nistra se equivoca, no hubo am-
nistía, y siempre se pidieron an-
tecedentes penales, el 95% no
eran clandestinos y además se
aprobó de manera unánime por
el Congreso”. 

“Pónganse de acuerdo”

En la oposición recordaron
que el martes el subsecretario
del Interior Luis Cordero realizó
una presentación en el Congreso
en donde mostró en una diaposi-
tiva los criterios de regulariza-
ción que tuvo la administración
de Piñera: “Permiso de trabajo”;
“no contar con antecedentes en
el país de origen”; “no contar
con sanciones migratorias admi-
nistrativas”, salía en la presenta-
ción de Cordero. 

“Pónganse de acuerdo”, señaló
una exautoridad del gabinete an-
terior para graficar lo dicho por
Tohá y la presentación que el
martes hizo su subsecretario.

En tanto, el Gobierno informó
que de las 182 mil personas em-
padronadas hay 200 que tienen
antecedentes (por delitos en Chi-
le) y que no van a poder ser regu-
ladas en este proceso. “El Mercu-
rio” consultó en Interior sobre el
destino de estas 200 personas
que fueron catastradas por la au-
toridad, pero de las cuales no se
ha informado su paradero.

Desde el Gobierno dijeron que,
como a todas las personas que co-
menten delitos, más allá de si es-
tán empadronados, se les inicia
procedimiento de expulsión.

Gobierno espera luz verde del TC para comenzar a aplicar proceso: 

Exautoridades de Interior salen a rebatir dichos
de Tohá sobre supuesta “amnistía” a migrantes

J. SOTO y M. CHÁVEZ

Autoridades del piñerismo indicaron que se fijaron criterios como el de antecedentes y vínculo laboral
durante la regularización anterior y que fueron reconocidos por el subsecretario Cordero. 

El exministro Rodrigo Delgado enfatizó en que Tohá “se equivoca”. 
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La ministra Carolina Tohá acusó que en el gobierno anterior hubo “amnis-
tía” para migrantes.
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Tras 12 años de existencia,
hoy Evópoli hace esfuerzos
por sortear un momento com-
plejo que algunos militantes
definen como “una crisis de
democracia interna”. Y aun-
que las diferencias al interior
de la colectividad no están en
temas ideológicos, como co-
mentan desde el partido, sí
existe un ánimo de trinchera
que tiene que ver con sus lide-
razgos. Las fallidas elecciones
del sábado 14 de diciembre
fueron la gota que rebasó el va-
so, dados los problemas que se
generaron a partir de una vota-
ción remota que colapsó y un
padrón con irregularidades.

Así las cosas, y luego de las
críticas por la jornada, el martes
pasado, las listas “Unidad”, li-
derada por Juan Manuel Santa
Cruz, y “Mérito”, encabezada
por la presidenta del partido,
Gloria Hutt , ofrecieron un
acuerdo, pactado entre ellos,
que fue tomado por la comisión
política del partido, que se rati-
ficó este miércoles en el consejo
general del partido y que dispo-
ne la continuidad de Gloria
Hutt hasta el 31 de enero a la ca-
beza del partido, pero con una
secretaría general y vicepresi-
dencias transitorias, con perso-
nas experimentadas en proce-
sos electorales internos, que
permita llevar a buen puerto las
elecciones. Según se comenta,
las fechas que se vislumbran
son el 18 o el 25 de enero.

Backstage del acuerdo

La conversación para presen-
tar a la comisión política la pro-
puesta de la directiva transitoria
se gestó el mismo martes, con un

llamado telefónico de Juan Ma-
nuel Santa Cruz a Gloria Hutt.
Se reunieron en el café Magno-
lia, ubicado en Luis Thayer Oje-
da, en compañía de sus respecti-
vos acompañantes de listas, y en
más o menos dos horas de “in-
tensa y sincera” conversación
afinaron la propuesta que abre
una ventana al fair play. 

Las dos jornadas
partidarias (comi-
sión política y con-
sejo general), dicen
fuentes al interior
del partido, han
ayudado a limar
asperezas ante una
crisis interna que tenía enfren-
tados con anterioridad a quie-
nes apoyan a Hutt y a quienes
estiman que debe haber un cam-
bio de conducción.

De hecho cuentan que, hasta
el martes en la mañana, Evópoli
“estaba quebrado” tras el bo-
chorno de la elección donde hu-
bo, aproximadamente, 200 ca-
sos de irregularidad en el pa-
drón. Hubo militantes que con
su RUT no pudieron votar.

Adherentes del partido, entre
los que se incluyen algunos ex-

ministros del expre-
sidente Sebastián
P i ñ e r a , s i e n t e n
preocupación por el
rumbo que ha toma-
do Evópoli, que es-
timan ha perdido
protagonismo en

comparación con lo que fue, por
ejemplo, cuando acuñaron la
máxima de “los niños primero”
o cuando Ignacio Briones se pre-
sentó como candidato presiden-

cial. Una de las críticas al lideraz-
go de la actual presidenta es que
la conducción política ha sido le-
jana a los cuatro parlamentarios
que tiene el partido, entre ellos
Luciano Cruz-Coke, quien per-
dió frente a Hutt en las eleccio-
nes internas del partido el 2022.

Desde la lista “Unidad”, el
candidato a presidente del parti-
do, Juan Manuel Santa Cruz, va-
lora el acuerdo afinado el martes
con Hutt y asegura que ahora los
esfuerzos deben estar en la nue-
va elección. 

—¿Qué análisis hace usted so-
bre la situación interna del par-
tido luego de lo ocurrido el sába-
do pasado?

—Es un partido que ha ido ma-
durando y hay distintas mira-
das. Con el tiempo se pierde esa
visión inicial que se tiene cuan-
do se funda el partido. Ahora
ponemos el foco en que requeri-
mos un Evópoli fuerte y unido,
donde puede haber muchas di-
ferencias, pero hacia afuera de-
bemos ser uno. Terminada esta
elección, las diferencias tienen
que quedar en campaña. 

—¿Cómo cree que pueden lo-
grar que Evópoli retome prota-
gonismo? 
—Nos hacemos cargo del error,
lo enmendamos y eso parte con
lo que ocurrió ayer, que es vol-
ver a trabajar en unión para re-
cuperar la fuerza que Evópoli
tuvo en su minuto. 

—¿En un escenario en que se
discute una reforma al sistema
político, qué reflexión hacen so-
bre la subsistencia del partido? 
—La situación del partido es
precaria si vemos la foto de hoy.
Si tomas el porcentaje a partir de
la elección de concejales, tene-
mos un 2,5% de los votos y esta
reforma pondría un umbral del
5%, entonces desapareceríamos.

Candidatos se reunieron antes de la comisión política que definió transición: 

La trastienda del acuerdo interno 
de Evópoli para encauzar 
la crisis tras las fallidas elecciones

Desde el partido comentan que es momento de buscar la unidad
para recuperar la fuerza que tuvo en otro momento la colectividad. 
MARTA ARRIAGADA E. 

Juan Manuel Santa Cruz lidera la lista “Unidad”.
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La semana pasada, el

partido cumplió 12 años
de existencia.

La exalcaldesa de Providen-
cia, Evelyn Matthei, viajó ayer
hasta Concepción para iniciar
una serie de actividades con au-
toridades locales.

Es la primera ciudad que visi-
ta luego de dejar su cargo en la
Municipalidad de Providencia.
En su estadía estuvo acompaña-
da del gobernador, Sergio Gia-
caman, y del alcalde de Concep-
ción, Héctor Muñoz. La jornada
estuvo marcada por encuentros
con autoridades, trabajadores y
organizaciones sociales. 

“Estamos escuchando las ne-
cesidades de la región. Nuestra
prioridad: mejorar la seguridad
y fomentar la reactivación eco-
nómica para los vecinos del Bio-
bío. Por ello, comenzamos
nuestra jornada en el municipio
de Concepción, donde nos reci-
bió el alcalde Héctor Muñoz”,
destacó Evelyn Matthei a través
de su cuenta de Instagram.
También dejó registro de una
visita al centro comercial Gale-

ría Caracol donde se tomó fo-
tos con varios simpatizantes.
Durante la tarde, mantuvo una
reunión de trabajo con el go-
bernador electo, alcaldes y co-
res de la región.

El gobernador, Sergio Gia-
caman, subrayó que una de las
prioridades de su gestión será
mejorar la calidad de vida de
los habitantes del Biobío, cen-
trando los esfuerzos en la se-
guridad ciudadana, la infraes-
tructura y la creación de nue-
vas oportunidades laborales.
“La seguridad es un tema prio-
ritario para la región, y en eso
la experiencia de Evelyn Mat-
thei es clave”, afirmó. 

La visita de Evelyn Matthei
se da en medio de la discusión
interna que tiene RN sobre si
proclamarla como carta presi-
dencial del partido o levantar a
otro candidato. La decisión de
zanjará el 11 de enero.

La exalcaldesa también tie-
ne considerados viajes a Arica
y Coquimbo para después de
Año Nuevo.

“Modo campaña”:

Evelyn Matthei viaja a
Concepción y planifica
agenda para recorrer Chile

Después de las fiestas de fin de año
visitará Arica y Coquimbo.
MARTA ARRIAGADA E.

Matthei se reunió con el alcalde de Concepción, Héctor Muñoz (en la
imagen a la derecha), y con el gobernador del Biobío, Sergio Giacaman
(a la izquierda en la foto).
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n Registro Civil pide renuncia del director metropolitano,
tras caótica jornada de enrolamiento de inmigrantes
Luego del caos que se registró este

martes en una jornada de enrolamiento de
extranjeros convocada por el Registro
Civil de manera excepcional en el Estadio
Víctor Jara, en el centro de Santiago, el
director nacional del servicio, Omar Mo-
rales (Partido Radical), informó que soli-
citó la renuncia al director regional me-
tropolitano, Jorge Zúñiga.

Su salida se da luego de que casi tres

mil inmigrantes se agolparan fuera del
recinto y generaran un verdadero colapso
en el barrio Meiggs, en plena época navi-
deña, debido a lo que el Gobierno recono-
ció como una “lamentable confusión”. 

Esta situación levantó fuertes críticas
contra el Ejecutivo, ya que se advirtió que
muchos foráneos confundieron el trámite,
que se realiza a diario en todo el país, con
la iniciativa que ha anunciado el Ejecutivo

que busca regularizar a los cerca de 120
mil inmigrantes que participaron del
empadronamiento que terminó en febrero
de este año. 

Mientras se selecciona un reemplazan-
te para Zúñiga, mediante un concurso de
Alta Dirección Pública, asumirá como
subrogante Katherine Jorquera, perio-
dista que desde 2005 trabaja en el Re-
gistro Civil.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

19/12/2024
  $5.573.171
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      27,09%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
0

Pág: 3


